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BAB VI 

PROSES POLTIK PURWANTO DALAM PEMILIHAN LEGISLATIF 

DPRD DKI JAKARTA SELATAN TAHUN 2019 

6.1 Peran Partai Gerakan Indonesia Raya 

 

Berdasarkan track record Purwanto sebelum masuknya kedalam politik 

praktis dia adalah seorang pengusaha, yang dimana usahanya bergerak di bidang 

bisnis jasa keamanan dan ketertiban. Kemudian dengan adanya dorongan dari 

berbagai pihak seperti keluarga dan rekan-rekan kerja Purwanto dalam dunia 

bisnisnya, hingga menjadi motivasi Purwanto untuk terlibat dalam politik. Ia bisa 

sampai pada tahap sekarang ini adalah karena banyaknya dukungan dari orang 

sekitar purwanto bergabung dalam partai politik yaitu pada 2019 lalu.Hal ini tentu 

menjadi daya tarik serta faktor pedorong Purwanto untuk berminat dalam 

mengikuti kontestasi pemilihan legislatif DPRD DKI Jakarta pada tahun 2019. 

Pada masa menjelang penetapan calon sementara legislatif, Purwanto 

masih belum memiliki partai untuk bernaung sebagai kendaraan untuk mengikuti 

pemilihan legislatif DPRD DKI Jakarta. Berdasarkan hasil wawancara dengan 

Abdul Cholid selaku timsesnya mengatakan bahwa Purwanto bergabung dalam 

partai saat akhir dari pemilihan. 

Hal ini disampaikan langsung oleh Abdul Cholid selaku timses Purwanto 

dalam pemilihan legislatif DPRD, sebagai berikut: 
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“pak purwanto itu baru masuk gerindra itu diakhir-akhir 

penutupan calon legislatif Akhirnya malam itu telpon sana 

telpon sini.”83 

Untuk masuk ke dalam partai dan mengikuti pemilihan legislatif seorang 

pengusaha yang notabenenya belum memiliki partai politik untuk bernaung tentu 

saja harus memilih kendaaran untuk masuk dalam perpolitikan tetapi tentu bukan 

hal yang instan untuk bisa menjadi anggota apalagi kader dalam partai politik. 

mereka harus melalui tahap-tahap dan proses terlebih dahulu, dalam wawancara 

dengan staf ahli dari gerindra mengatakan bahwa untuk menjadi anggota yaitu dia 

harus lulus persyaratan terlebih dahulu. 

Hal ini senada dengan yang disampaikan oleh staf Ahli Gerindra, sebagai 

berikut: 

“yang pertama itu dia harus mengisi formulir dan menyatakan 

kesiapan secara pribadi dan ikhlas dengan melampirkan KTP, 

setelah itu akan ada pengkaderan. Pengkaderanya itu ada 

levelnya juga”84 

Dalam melihat upaya serta proses yang dilakukan oleh Purwanto dalam 

upaya untuk menjadi anggota partai Gerindra sangatlah singkat, misalnya tahap-

tahap yang dilalui oleh Purwanto dimulai dengan masuk keanggotaan dan juga 

terpilih dalam legislatif pada tahun 2019 lalu memang terbilang cukup singkat. 

Berdasarkan hasil wawancara dengan timsesnya bahwa Purwanto diakhir 

pendaftaran untuk pileg baru masuk kedalam parta Gerindra.  

                                                             
83Wawancara Abdul Cholid tim sukses , 26 januari 2022 
84Wawancara Staf Ahli Partai Gerindra 
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Tetapi dilain sisi, Staf Ahli dari partai Gerindra menegaskan bahwa orang 

yang baru masuk dalam partai memang tidak ada masalah untuk langsung 

mencalonkan diri dalam pemilihan legislatif. Apabila sudah memenuhi syarat-

syarat administrasi yang ada kemudian melaksanakan pengkaderan yang 

dilakukan. 

Hal ini disampaikan langsung oleh staf ahli dari Gerindra, sebagai berikut: 

“bisa saja karena dia sudah masuk gerindra, kemudian dalam 

pencalegan itu dia bisa saja mengajukan surat kepada 

departemen, itu biasanya tingkatan DPD.”85 

Di dalam partai gerindra untuk mencalonkan diri memang ada dua kriteria 

yaitu yang pertama umum dan anggota. Untuk umum yaitu bisa meliputi tokoh 

masyarakat dan yang kedua yaitu untuk anggota dari Gerindra. Seperti yang 

disampai oleh Staf Ahli Partai Gerindra: 

“Karena dalam gerindra itu diberikan kuota untuk 

umum dan kader, dimana umum yaitu tokoh masyarakat tetapi 

tokoh masyrakat ini harus mempunyai bukti ketokohan mereka 

yaitu didukung dengan dukungan KTP. Tetapi tetap setelah itu 

dia harus mendaftarkan diri masuk menjadi anggota 

gerindra”86 

Dalam kasus ini Purwanto sudah meliputi keduanya yang mana Purwanto 

merupakan tokoh masyarakat dalam kategori persyaratan partai Gerindra, terbukti 

dari KTP Purwanto yang berdomisili di Kecamatan Jagakarsa dan merupakan 

ketua RW Srengseng Sawah selama 2 periode. Kemudian Purwanto juga 

mendaftarkan diri sebagai anggota partai Gerindra. Kedua hal tersebut Purwanto 

                                                             
85Wawancara Staf Ahli Partai Gerindra 
86Wawancara Staf Ahli Partai Gerindra 
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sudah memenuhi syarat sebagai bakal calon anggota legislatif DKI Jakarta yang 

diusung oleh partai Gerindra.  

Dalam hal penentuan nomor urut dan Dapil itu ditentukan oleh Partai 

masing-masing. Seperti yang disampaikan oleh staf ahli partai Gerindra: 

“untuk nomor urut itu dari setiap dapil itu yang 

menentukan yaitu partai yang berhak menentukan adalah 

tingkatan daerah atau pusat jadi tidak boleh kita yang minta 

mau nomor berapa”87 

Dalam wawancara yang peneliti lakukan bahwa nomor urut dan Dapil itu 

tergantung dengan dimana kita berdomisili atau dimana kita terkenal dan banyak 

diketahui oleh masyarakat. Bahwasanya nomor urut dan dapil itu sangat penting 

karena jika kita sudah dekat dengan masyarakat di tempat Dapil kita maka akan 

lebih mudah lagi untuk mendapat suara dari mereka.  

“penentuan dapil itu memang sesuai dengan domisili 

kita , dilihat dengan dia lebih terkenalnya dimana gitu. Dimana 

dia terkenal sih walaupun di domisilinya dia tidak terkenal 

tetapi di daerah lain dia dikenal banyak masyarakat itu boleh 

dia memilih dapilnya disana.”88 

Dalam pemilihan DPRD DKI Jakarta 2019, Purwanto mendapat nomor 

urut 7 dengan daerah pemilihan 8 yaitu meliputi Pasar Minggu, Mampang 

Prapatan, Tebet, Pancoran dan Jagakarsa. Dapil yang ditentukan ke Purwanto saat 

pemilihan DPRD DKI Jakarta sudah tepat karena memang Purwanto berdomisili 

di Jagakarsa.  

 

                                                             
87Wawancara Staf Ahli Partai Gerindra 
88Wawancara Staf Ahli Partai Gerindra 



67 
 

6.2 Adanya Relasi Purwanto dengan aktor Politik 

Selain memenuhi persyaratan administratif yang ditetapkan oleh partai 

Gerindra, sebelum Purwanto mendaftarkan diri sebagai calon anggota legislatif 

terdapat relasi yang dibangun Purwanto dengan orang-orang yang ada di partai.  

Relasi tersebut terbangun saat Purwanto sering mengikuti acara-acara 

Gerindra. Disitulah relasi antara Purwanto dan M. Taufik terjalin. Hal tersebut 

disampaikan Purwantopada wawancara berikut: 

“Taufik itu ketua DPD DKI saat itu jadi saya sering di 

kumpulkan pada saat kampanye di situ saya lihat beliau itu 

tidak pelit ilmu, jadi kita belajar. Banyak kemudian dengan 

tokoh-tokoh yang lain saya banyak bertemu di event-event 

Gerindra atau event-event partai kita sering berkomunikasi. 

Itu saja tidak ada cara khusus saya membuka tracking 

jaringan gitu ngga semua mengalir saja, karena motivasi awal 

saya nyaleg itu untuk masyarakat bukan untuk mencari 

kedudukan di partai.”89 

 Tetapi saat mewawancarai Tim Sukses Purwanto mengatakan 

bahwa saat hari terakhir pendaftaran caleg Gerindra seperti berikut: 

“Purwanto mengatakan ada ini gerindra tetapi saya 

harus bertemu pak Prabowo, Besoknya dia bilang sudah ketemu 

dengan pak Prabowo” 

Dalam pernyataan Tim Sukses Purwanto dan Purwanto sendiri terlihat 

bertolak belakang. Jika memang Purwanto membuka jaringan sendiri dari acara-

acara partai Gerindra sehingga dapat kenal dan berkomunikasi dengan anggota-

anggota partai, tidak memungkin seorang diluar anggota partai dapat bertemu 

                                                             
89Wawancara Purwanto. Kantor PT. Bravo Lima Sera. Rabu 26 Januari 2022 
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langsung dengan Prabowo, yang posisinya adalah Ketua Umum Partai Gerindra, 

untuk berbicara masalah seputar pencalonannya di pileg DPRD DKI Jakarta.  

Hal tersebut dapat disimpulkan bahwa adanya kedekatan Purwanto dengan 

Prabowo yang posisinya adalah sebagai Ketua DPP Gerindra. Sehingga dengan 

adanya kedekatan dengan Prabowo, Prabowo dapat mengarahkan DPD Gerindra 

DKI Jakarta untuk bersedia mengusung Purwanto untuk maju dalam pemilihan 

legislatif DPRD DKI Jakarta. 

Dalam teori relasi kuasa oleh Faucolt dijelaskan bahwa kekuasaan adalah 

kekmampuan untuk mempengaruhi seseorang atau sekelompok orang dengan 

tujuan untuk memperoleh sesuatu yang diinginkan dan kehendak yang dicapai 

dengan menggunakan kekuatan penguasa dimana masuknya Purwanto ke dalam 

dunia perpolitikan yaitu dengan adanya hubungan antara Purwanto dan penguasa 

di dalam gerindra yaitu M. Taufik dan juga Prabowo, dengan adanya kedekatan 

diantara mereka maka lebih mempermudah Purwanto untuk mencapai 

keinginannya untuk menjadi anggota DPRD DKI Jakarta dalam pemilihan 

Legislatif 2019.  

6.3 Peran Tim Sukses 

Sebelum proses pemilihan calon legislatif,  harus adanya kampanye yang 

akan dilakukan oleh calon tersebut. Kampanye adalah hal yang sangat penting 

dalam pemilu dimana para calon berupaya untuk mengenalkan diri mereka untuk 

dipilih pada saat pemilihan nanti.  
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Kegiatan kampanye adalah hal mutlak dan selalu menjadi rangkaian dalam 

pemilihan calon pejabat publik. Dengan berkampanye aktor politik bisa sangat 

leluasa dalam mencari suara dan bisa berkomunikasi langsung dengan masyarakat 

yang bertujuan untuk menciptakan efek tertentu pada sejumlah masyarakat yang 

dilakukan secara berkelajutan pada kurun waktu tertentu.90 

Menurut Heryanto dalam jurnaladanya pengaruh politik uang pada 

pemilihan anggota legislatif perihalkeberlanjutan demokrasi di indonesia. Adapun 

tujuan dari kampanye yaitu untuk mengenalkan calon  kandidatguna 

melahirkanpemimpin yang terbaikdalam pemilu,  berintegritas dan bertanggung  

jawab. Tujuan tersebut akan dapat dicapai  dengan adanya didukung dari 

beberapatahapan-tahapan penting yang  meliputi  penyelenggarapemilu, peserta 

dan juga proses yang terkonsolidasi.Salah satu tahapan pemilu yang dapat dilihat 

pada pelaksanaan  kegiatan adalah kampanye,tahapankampanyedigunakan sbagai 

alat untukmendapatkan perhatian dari khalayak banyak .91 

Dalam pemilihan legislatif untuk para anggota yang akan mencalonkan 

diri, mereka akan berlomba-lomba untuk mendapatkan suara sebanyak mungkin. 

Dengan persaingan yang cukup kuat tak segan calon anggota legislatif untuk 

melakukan bermacam-macam strategi demi akan mendapatkan suara terbanyak 

pada proses kampanye, karena itu kerap kali mereka menimbulkan pelanggaran 

pad kampanye.   

                                                             
90Nabila, Nisa; Prananingtyas, Paramita; Azhar, Muhamad. Pengaruh Money Politic Dalam 

Pemilihan Anggota Legislatif Terhadap Keberlangsungan Demokrasi Di Indonesia. Notarius, 

2020, 13.1: 138-153. Hal. 140 
91Ibid. Hal, 140 
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Untuk alasan ini, pemungutan suara pemilih tidak terlalu berarti karena 

prosesnya yang akan penuh dengan kecurangan, ketidakadilan, dan  tidak  

demokratisseperti  yang  diinginkan.Maka  karena  itu,  kampanye  dapat 

digambarkan sebagai  tindakan  komunikasi  yang  terkonsolidasi  yang  ditujukan  

pada  khalayak  tertentu,  pada waktu tertentu untuk mencapai tujuan tertentu.92 

Dalam kampanye Purwanto sendiri untuk menghindari adanya money 

politic. Untuk memenangkan hati masyarakat dapil 8, Purwanto lebih memilih 

melakukan santunan terhadap anak yatim. Hal ini dibenarkan oleh timses dari 

Purwanto sendiri : 

“ kita bikin program aja yaitu santunan , akhirnya kita bikin 

santunan 100 anak yatim , jika ada kegiatan yang tujuannya 

menggalang massa, bukan massanya yang dikasih duit tapi 

anak yatimnya”93 

Selain itu purwanto juga membantu masyarakat dalam membagikan air 

mineral sebagai sumbangan kepada masyarakat yang keluarganya meninggal 

dunia. Seperti yang disampaikan oleh timsesnya : 

“ketika ada orang meninggal kita beri mereka sumbangan air 

mineral memang harganya ga seberapa tapi itu bisa sangat 

membantu warga dan menunjukan rasa sikap perduli.”94 

Kampanye yang dilakukan Purwanto dengan cara seperti diatas, nyatanya 

terbukti efektif. Sosialisasi ditengah masyarakat Dapil 8 membuahkan 

kemenangan untuk dirinya. Bantuan berupa air mineral dan santunan yang 

diberikanya terhadap anak yatim memberikan efek kepercayaan kepada 

                                                             
92Ibid. Hal. 140 
93Wawancara Abdul Cholid (timses) 
94Ibid hal 48 
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masyarakat. Masyarakat menganggap bahwa sosok dari Purwanto hadir tak 

hanya sebagai seorang yang mencari suara dalam pemilu melainkan sebagai 

sosok pemimpin yang melibatkan dan selalu hadir ditengah masyarakat. 

Tetapi melakukan hal tersebut pada saat kampanye berlamgsung bisa saja 

disebut sebagai politik uang, karena menggunaka kemampuan ekonominya 

dalam rangka  memenangkan hati masyarakat untuk memilih dia dalam 

pemilihan legislatif. 

Kemenangan purwanto sebagai anggota legislatif bisa di bilang cukup 

fenomenal pasalnya sebagai orang baru dalam dunia perpolitikan tetapi ia mampu 

mengalahkan kandidat yang sudah lama di politik dengan total perolehan suara 

yang cukup tinggi. Hal ini dapat di buktikan dalam tabel berikut: 

Table 4 

DAFTAR 10 CALEG DENGAN SUARA TERTINGGI 

NO NOMOR URUT DAN 

NAMA CALON 

PARTAI 

POLITIK 

DAPIL SUARA PERINGKAT 

1 7 H.PURWANTO, S.H. GERINDRA 8 36,782 1 

2 2 H.ABDURRAHMAN 

SUHAIMI, Lc., M.A. 

PKS 5 36,188 2 

3 1 LAUW SIEGVRIEDA PDIP 9 30,938 3 

4 1 Drs.H.ABDUL 

GHONI 

GERINDRA 7 30,889 4 
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5 4 IMA MAHDIAH PDIP 10 30,591 5 

6 1 Drs.H.NASRULLAH, 

M.E. 

PKS 10 29,499 6 

7 1 H.PRASETYO EDI 

MARSUDI, S.H. 

PDIP 1 28,808 7 

8 8 Hj. UMI KULSUM PKS 6 27,606 8 

9 1 H. HASBIALLAH 

ILYAS 

PKB 4 27,256 9 

10 1 Drs.H.M.TAUFIK 

ZOELKIFLI, M.M. 

PKS 4 26,526 1095 

 

Berdasarkan tabel perolehan suara dari caleg yang maju dari partai 

gerindra, Purwanto dapat mengalahkan Abdul Ghoni yang notabenenya adalah 

petahana dan ketua fraksi Gerindra DPD DKI Jakarta periode 2014-2019. 

Nurhasan selaku dapil yang sama dengan Purwanto dan sudah lama dalam politik 

dengan nomor urut 4 kalah suara dengan Purwanto yang baru masuk dalam 

perpolitikan. Tetapi Nurhasan tidak merasa dirugikan dengan kemenangan 

Purwanto. Hal ini di sampaikan oleh juru bicaranya dalam wawancaranya berikut: 

“Tidak, karena bapak memang basisnya bukan dapil 8 

, jadi bapak itu pindahan dari banten dan kebetulan langsung 

mendapat dapil 8”96 

                                                             
95https://jakarta.kpu.go.id/images/DRAFT%20PEMILU%20DALAM%20ANGKA.pdf, diakses pada 
30 setember 2021 
96Wawancara juru bicara Nurhasan 

https://jakarta.kpu.go.id/images/DRAFT%20PEMILU%20DALAM%20ANGKA.pdf
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Kemudian Purwanto masuk ke dalam 10 besar perolehan suara tertinggi 

caleg DPRD DKI Jakarta pada pemilu 2019. Dan pada daerah dapilnya dia juga 

mengalahkan suara dari Nurhasan, yang mana Nurhasan yang sudah lama masuk 

dalam perpolitikan yang tidak menutup kemungkinan akan menang pada 

pemilihan legislatif lalu. Tetapi disini semua dilihat dari sejauh mana dia bisa 

bersosialisasi dengan masyarakat dan bagaimana pendekatan dia dengan 

masyarakat. Dalam wawancara Juru bicara dari Nurhasan mengatakan bahwa 

dalam upaya untuk menonjolkan nama ditengah masyarakat, seorang calon 

haruslah meperkenalkan diri dan memperbanyak jaringan sebagai jalan untuk 

mempermudah proses brnding  calon anggota legislatif tersebut.  

Hal ini telah dismpaikan langsung oleh juru bicara dari Nurhasan, sebagai 

berikut: 

“Sebelumnya dia harus mensosialisasikan diri atau 

memperkenalkan diri. Ketika masyarakat sudah kenal dengan 

dia maka disitu dia bisa mendapatkan suara. Selanjutnya itu 

dengan jaringanya yaitu person to person. Jika  dibandingkan 

dengan orang yang lama di politik tapi suaranya kecil yaitu 

dianggap belum beruntung”97 

Sosialisasi dan pendekatan yang dilakukan Purwanto kepada masyarakat 

dapat dikatakan strategis dan komunikatif. Ia hadir ditengah masyarakat dan rajin 

turun melakukan belusukan khususnya menyelesaikan permasalahan yang dialami 

oleh warga sekitar jakarta selatan yang menjadi basisnya.  

Selain itu, modal dukungan sebagai tokoh masyarakat juga menjadi salah 

satu faktor pendukung dalam mendapatkan suara terbanyak yang di dapatkan oleh 

                                                             
97Wawancara juru bicara Nurhasan 
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Purwanto. Masyarakat sudah lebih dahulu mengenal dirinya sehingga hal tersebut 

juga menjadi faktor pendukung untuk masyarakat mengenal dekat dengan sosok 

Purwanto. Purwanto juga kerap kali menyempatkan dirinya untuk hadir dalam 

kegiatan masyarakat dan acara bakti sosial. 

 

Gambar 6.2 Purwanto menghadiri acara ke tempat warga sekitar 

Sumber : instagram 
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Gambar 6.3 Purwanto mengunjungi panti asuhan 

Sumber: Instagram 

 

Kemenangan Purwanto menurut M.Taufik selaku ketua DPD Gerindra 

periode 2019, ia mengatakan bahwa Purwanto memiliki sikap yang baik terhadap 

masyarakat jakarta. Hal ini menurut M. Taufik, tentu harus menjadi contoh 

terhadap anggota DPRD DKI Jakarta lainnya. Hal ini telah disampaikan langsung 

oleh M.Taufik selaku ketua DPD Gerindra, sebagai berikut: 

“Purwanto adalah orang baik oleh karena itu dia 

mendapatkan suara tertinggi di pemilihan DPRD DKI Jakarta  

tahun 2019 dan bagaimana Purwanto bisa menghandle 

situasinya, ini yang harus dicontoh oleh anggota lain. Dan 
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memang Purwanto mempunyai niat yang tangguh menjadi 

anggota DPRD dan menurut saya langkahnya juga baik”98 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Gambar 6.4 Purwanto berpotensi menjadi pemimpin masa depan 

Sumber: artikel Harian Terbit 

 

                                                             
98Wawancara bapak M.Taufik ketua DPD Gerindra, 24 januari 2022 
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Berdasarkan hasil wawancara dengan Purwanto, ia mengatakan bahwa 

setelah sudah masuk dalam politik Purwanto mengaku sangat senang 

bersosialisasi dengan masyarakat dan tidak merasa dirugikan saat sudah terpilih 

baik dalam hal usaha maupun dalam hal pemerintahan. 

Hal ini disampaikan langsung oleh Purwanto, sebagai berikut: 

“mengatakan tidak merasa dirugikan malahan saya bersyukur 

terpilih dan masyarakat mempercayakan makanya saya 

menjaga amanah itu sampai dengan selesai dan saya tidak ingin 

masyarakat itu saya khianatin dengan saya tidak ada dianatara 

merekaketika mereka sedang kesulitan ”99 

 

Berdasarkan hasil penelitian, penulis juga mempunyai pandangan 

berdasarkan Teori elit politik yang mengatakan bahwa kelompok elit politik lokal 

dengan kelompok elit non lokal juga terlibat dalam proses politik seorang calon 

legislatif dalam mengikuti kontestasi pemilu maupun pemilihan leegislatif. Hal ini 

penulis melihat bahwa keterlibatan M. Taufik selaku aktor politik lokal dan Abdul 

Cholid selaku tokoh masyarakat yang sangat berperan dalam mendorong 

Purwanto untuk maju dalam mengikuti kontestasi pemilihan legislatif DPRD DKI 

Jakarta tahun 2019. 

                                                             
99Wawancara bapak Purwanto anggota DPR DKI Jakarta, 24 januari 2022 
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